

Waldo Ross, filósofo de América

Por HORACIO HERNANDEZ ANDERSON

Aunque ausente desde hace años de Valparaíso, porque las disciplinas del espíritu lo han hecho viajar también por distintos territorios geográficos, Waldo Ross nunca ha dejado de reconocer su país natal y, particularmente, "su puerto". Ahora último se hace presente en el género epistolar que cultiva con algunos amigos, a quienes llama "sobrevivientes de la generación del 40", pero se dan al mismo tiempo las noticias que provienen del cable y según las cuales Waldo Ross tiene la misión de organizar la parte latinoamericana del XVII Congreso Mundial de Filosofía que habrá de celebrarse en Montreal, Canadá.

La "Generación del 40" es más una realidad del espíritu que la expresión bien definida de algún movimiento literario-filosófico; pero, en el recuerdo de Waldo Ross se la encuentra sostenida por dos pilares que contribuyeron poderosamente a su propia formación. Uno fue el centro de tertulias literarias que en aquel entonces tenía lugar en la Biblioteca Santiago Severín, al amparo de su director don Roberto Hernández, y otro —ya al final de esa década— el Instituto Pedagógico de Valparaíso, feliz creación del profesor Oscar Guzmán Escobar, más tarde incorporado a la Facultad de Filosofía y Educación de la Universidad de Chile.

Waldo Ross, nacido en este puerto en 1926 y egresado del Colegio de los Padres Franceses de Viña del Mar, obtiene sus primeras distinciones en su condición de licenciado y doctor en Filosofía; hace clases y es director del departamento respectivo de aquel instituto; escribe, dicta conferencias, sale en gira por México, Cuba y Estados Unidos (1953-1955) y —desde entonces— le



tendremos acá en nuestro medio con visitas esporádicas. Sin embargo, nunca ha estado ausente del todo; porque si la visión del puerto le dio alas para el viaje, también le procuró su lugar de recalada. La filosofía puede inclinarlo a la universalidad; pero al mismo tiempo se sitúa en lo concreto, tal como lo indica el título de una de sus obras "Ensayos sobre la Geografía Interior", de honda raíz americana.

El itinerario de su recorrido por el mundo lo llevó a ser profesor de la Universidad de Santo Domingo y vinculado a la Unesco. Tuvo cátedra en la Universidad Humboldt de Berlín, en Bristol, Glasgow, Zúrich y Montreal, donde hoy se encuentra. Pero ha participado en progresos o dictado cursos y conferencias en las universidades de Hamburgo, Heidelberg, Estrasburgo, París (Sorbonne y Nanterre), Toulouse, Católica de Milán, Viena, Salamanca y Madrid. La Universidad Católica de Valparaíso le otorgó el título de profesor extraordinario en 1977 y en 1978 la Universidad Nacional Pedro Henríquez Ureña lo designó profesor honorario. Estas menciones

no son, sin embargo, completas.

Desde sus primeros trabajos ("Los problemas de la filosofía" y "Dios y la filosofía"), son los temas metafísicos los que atraen particularmente su atención; y escribe de modo que el filósofo francés, Etienne Gilson, cuya tesis refutaba, no pudo menos de hacer —en su oportunidad— un comentario enaltecedor.

En "Ensayos sobre la geografía interior", que reúne un conjunto de trabajos sobre figuras americanas —Rómulo Gallegos, Simón Bolívar, Santa Rosa de Lima, José Hernández, entre otras— hay tanta filosofía como laboriosa crítica literaria e historia, en concordancia con la fuerza telúrica y nativa del continente. Se diría que sus toques maestros residen en una forma de deslumbramiento, en hacernos participes de un misterio o en la simple expresión lírica; de modo que a veces no estamos ciertos —cuando avanzamos en la lectura— qué nos domina, si la fuerza del raciocinio, el símbolo o la poesía.

Antes de la realización del Congreso Mundial de Filosofía que se anuncia en Montreal para 1983, Waldo Ross vendrá a Chile para promover el interés de los participantes del país en aquel torneo. En Valparaíso tomará parte, además, en un programa de estudios filosóficos que se desarrollará en la Universidad Católica.

Ignoramos cuánto tiempo permanecerá entre nosotros el antiguo portero y filósofo andariega; pero esta vez la recalada habrá de coincidir con el aniversario de la prestigiosa casa comercial que su padre, Nicolás Ross, fundara hace exactamente medio siglo, cuyo estilo —mantenido casi sin variación hasta la fecha— es parte de nuestra propia historia local.

H P 26

La Estrella (Valparaíso), 28-VI-1981 b. 8.

Waldo Ross, filósofo de América [artículo] Horacio Hernández Anderson.

Libros y documentos

AUTORÍA

Hernández Anderson, Horacio, 1919-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1981

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Waldo Ross, filósofo de América [artículo] Horacio Hernández Anderson.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)